

Bonne année 2023 !



chers adhérents, chers amis, En ce début d'année, je souhaite partager avec vous mon enthousiasme face aux projets qui écriront une nouvelle page de notre association.

Nous sommes désormais près de 130 membres, mobilisés pour la promotion de notre Citron de Menton. C'est un plaisir de voir tant de personnes nous rejoindre chaque année. Cela démontre que nos actions éveillent l'envie de participer activement à cette merveilleuse aventure !

Cette année, nous pouvons nous féliciter du travail déjà réalisé. Près de 3 000 citronniers ont été replantés depuis 3 ans, sur des anciens vergers ou sur des terrains réhabilités. D'ici quelques années, le paysage de notre territoire sera redessiné, et coloré par le fruit d'or. Pour assurer la pérennité de ces plantations, nous continuerons, avec nos partenaires, de vous accompagner dans la maîtrise des « bonnes pratiques culturelles ». Elles garantiront l'avenir des vergers mais également la préservation de la biodiversité et des ressources naturelles.

L'année 2022 a été marquée par une longue période de sécheresse, qui nous a durement touchés, et qui annonce peut-être des changements climatiques

durables. Anticiper, s'adapter, penser autrement, voici quelques défis qui nous attendent et que nous surmonterons pour la qualité de notre citron bien sûr, mais aussi pour l'avenir de notre patrimoine.

Cette année passée a aussi été riche en enseignements et en rencontres. Nous avons organisé des formations professionnelles avec des intervenants passionnés, participé à de nombreuses manifestations. Mais l'un des moments les plus forts reste cette belle journée de septembre, où nous nous sommes réunis autour d'un pique-nique champêtre pour un simple mais authentique moment de convivialité.

La force de notre association réside dans nos engagements, nos valeurs et notre solidarité. Je suis convaincu que cette nouvelle année écrira une autre belle page dans l'histoire du Citron de Menton, grâce à vous tous.

Chers adhérents, chers amis, je vous remercie pour votre confiance et vous souhaite à toutes et à tous une merveilleuse année !

Christophe SACCHELLI
Président de l'APCM

PROJET



la Société Coopérative d'Intérêt Collectif « Les Hespérides ».

Issue du projet de territoire porté par la CARF, les producteurs d'agrumes du bassin mentonnais ont désormais leur coopérative : la Société Coopérative d'Intérêt Collectif « Les Hespérides ». Depuis l'obtention de l'IGP, la filière devait se structurer, et le Citron de Menton avait besoin d'un acteur de mise en marché ; la SCIC propose donc un outil d'aide à la commercialisation.

Epaulée et soutenue par l'APCM et la CARF depuis sa création, notre coopérative restera le porte-parole de l'IGP Citron de Menton. En plus des valeurs coopératives auxquelles elle adhère ; l'intérêt collectif, la solidarité et la démocratie ; la SCIC accompagnera les producteurs en leur apportant une rémunération « juste » ; à la hauteur de leur travail et de leur implication. Prochainement, un point de vente permettra à tous les agriculteurs de la CARF d'y vendre leurs productions ; châtaigne, olive, fromage...

Le président de la SCIC, M. Christian Tudès, moi-même, ainsi que tous les sociétaires, œuvreront pour la valorisation des produits d'exception du territoire de la CARF.

Chrystèle PIOT
Directrice commerciale
SCIC LES HESPERIDES



Les barmes

Les barmes sont des galeries drainantes pénétrant horizontalement une colline et conduisant jusqu'au versant les importantes eaux d'infiltration.

Ces galeries, creusées à la main à l'aide de pioches ou de barres à mine, permettaient la récupération de l'eau de pluie infiltrée dans le sous-sol des collines, pour remédier au manque d'eau d'arrosage et domestique. Elles assuraient également une protection contre les risques de glissements de terrain en permettant le drainage des eaux d'infiltration.

Certaines de ces ouvrages, très anciens, pourraient dater de l'époque romaine, mais celles que l'on peut voir aujourd'hui ont été construites aux 18^e et 19^e siècles. Près de 200 barmes ont été répertoriées sur le territoire mentonnais. Quelques-unes, encore en état, servent à l'irrigation des vergers de citronniers.

« Histoire d'eau : l'eau dans le mentonnais » par Emie Sclavo - Archives municipales de la ville de Menton

PATRIMOINE MENTONNAIS

E barne dou País mentounasc

Traduction en mentonnais par Jean-Louis CASERIO

E barne san de galerie que dintran ourizountalament souts una couala e que menan fint'a e pesquiere e aigue d'enfiltracion.

Aquele galerie, scavàie à man dame ou magalh, ou pic e a sapa o encara de ps-de-ferro, permetan de recuperà r'aiga da pioja enfiltràia ent'ou souts-terra de couala, acò fa, pèr remedjà a mancança d'aiga pèr r'aigage o pèr a casa. Aquele barne proutejavan tamben coanra e sbouïe da terra en menent à ben e aigue d'enfiltracion.

Cherte d'aquele barne, pran vielhe, pourian datà de r'epoca roumana, mà aquele que se poueran trovà anculh ent'ou País mentounasc san stache bastie ent'ou sécoulou 18 e ou sécoulou 19.

Press de 200 barne san stache recensàie susa ou territori mentounasc. Quarqu'une, encara en ban statau, siervan à aigà u plantie de limounie.

ASSOCIATION



Ça s'est passé en 2022

9 nouveaux producteurs ont rejoint le groupement :

- René Ambrosi (Sane-Aghes)
- Marcelle Baland (Menton)
- Maxime Chevalier (Menton)
- Samia Jamaï (Menton)
- Eric et Nicolas Lanteri (Menton)
- Bruno Lombaert (Menton)
- Pascal Pégillon (Castellar)
- Bernard Peiffer (Roquebrune-Cap-Martin)
- Frédéric Vial (Gorbni)

Conseil d'Administration :

- Christophe Sacchelli (Président)
- Jean-Claude Bineau (Vice-Président)
- Luisa Inversi (Trésorier)
- Antoine Mari (Secrétaire)
- Julien Dallet (Membre)
- Eric Nucciarelli (Membre)
- Sophie Petru, Emilie Basin et Dominique Versace (Membres)

Actuellement, l'APCM compte 129 adhérents dont 66 opérateurs habilités à la production de Citrons de Menton.

MARS

- Présence au Salon de l'Agriculture (Paris)
- Journée internationale des forêts (Menton)
- Formation taille d'agrumes
- Formation greffage

AVRIL

- Journée d'information « entretien des agrumes »

JANVIER

- Participation au montage de la Fête du Citron

FÉVRIER

- Chalet APCM Producteurs et Fête du Citron

SEPTEMBRE

- Journée Rencontre au Parc du Pian (Menton)
- Stand au Marche des saveurs (Roquebrune-Cap-Martin)
- Stand à la Fête des Marchés (Menton)

OCTOBRE

- Animation école Bon Voyage (Nice)

NOVEMBRE

- Stand au Salon des saveurs (Menton)
- Livraison de 225 citronniers aux adhérents
- 16 novembre AG Ordinaire

INTERVIEW



Julien Dallet

Julien Dallet est chef de service ESATITUDE Menton. Il gère également le verger de production de la structure et la station de conditionnement historique de la filière. En 2020, il a intégré le Conseil d'Administration de l'APCM.

Julien, peux-tu nous présenter la structure ESATITUDE ?

L'ESATITUDE (ESAT, Etablissements et Services d'Accompagnement par le Travail) initialement CAT, Léo Mazoin sa création en 1977, est l'entité commerciale de l'ADAPEI-

AM (L'association Départementale des Amis et Parents d'Enfants Inadaptés) qui permet d'accompagner, grâce à des ateliers pédagogiques et un service Médico-Social, 127 personnes en situation de handicap mental vers l'autonomie, la montée en compétence et l'inclusion tout en garantissant la prise en charge adaptée à tous les besoins et attentes de ce public.

Quel est son rôle dans la démarche de production du Citron de Menton ?

Nous sommes producteurs de Citrons de Menton en tout premier lieu, nos premiers arbres ont été plantés dans les années 90. Nous nous sommes engagés au moment de la création de l'IGP à être une station de conditionnement. Il s'agissait pour nous d'un beau projet collectif et d'y associer les valeurs portées par l'établissement sur la valorisation du travail des personnes en situation de handicap que nous accompagnons. Nos équipes travaillent sur nos vergers à la culture du Citron de Menton, puis au tri et calibrage sur notre station. Nous y avons associé le laboratoire pâtisserie pour la fabrication de l'ensemble des produits issus du citron et pour finir par nos ateliers de conditionnement, pour toutes les tâches liées à l'étiquetage et lotage des produits. À mon sens, aucun autre produit n'aurait pu créer de lien aussi étroit entre toutes ces activités.

Peux-tu nous parler d'un projet futur de l'ESATITUDE ?

Nous sommes en phase d'analyse sur nos activités professionnelles actuelles et en réflexion



sur de nouvelles. À ce titre, nos actions seront de préparer au mieux la nouvelle réforme des ESAT lancée par l'état sur l'objectif d'inclusion des personnes que nous accompagnons et de garantir la solidité de notre établissement pour les prochaines années. Mais notre principale ambition sera de centrer notre ESAT sur la filière du Citron de Menton et notamment au travers de notre engagement au sein de la nouvelle coopérative de Menton.

Comment imagines-tu l'avenir pour le Citron de Menton ?

Je suis convaincu de l'avenir du Citron de Menton et de son potentiel important de développement, avec toujours plus de nouveaux producteurs et vergers. Ces nouvelles visions sauront assurer au Citron de Menton la garantie de sa pérennité face aux défis qui nous attendent.

